
老師及圖書館丁館長分赴波士頓，參

加二十一日的校友座談。一切準備妥

當，行期屆臨，各組教授同仁，即分

道搭機出發。

洛杉磯校友座談會

洛杉磯地區的本校校友約有兩百

人，分會的會長是李珊校友，一九t

O級電物系畢業。十三日下午一時許

，六位本校的教授同仁已經抵達洛城

機場，因為入境手續方面有些麻煩，

所以稍微拖延了半小時，當時李劑等

兩位校友，早已經在機場等候多時。

因為攜往分賠校友的資料及禮物，都

是由本組同仁負責運送，雖然洛城海

關對這十幾件的大行李，實際未曾作

任何核查，但是卻十分替人注意，所

以當行李全部搬上李校友的旅行車，

~備發動時，一位警員立即過來要求

李校友出示証件，並且詢問同仁們是

否H服務費給李校友，原來他把溫文

儒雅，風度翩翩的李校友當成違規營

業的汽車司機了，同仁紛紛証明李校

友係純粹服務性質，警員又問了同仁

一個問題: I你們以前認不認識他?

」偏偏戈武和李其昌教授都坐在另一

部車子上，同仁只好回答:不認識。

嚇!麻煩又來了，警員根本不信會有

這等好人。好不容易，總算說服讓他

接受，也已經遭遇一番折膀。兩位校
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一份。

迄至六月初，向學校報名擬赴會

的教授同仁，已達十t人之多;而在

美進修教師同仁也有八人表示，可就

近參加;另外台灣地區在工商界服務

的校友，也有十餘人捧備赴美與會。

由於此次海外校友大圓圓在美東

的紐約附近，所以仍有很多分俯在美

西等地的校友，受限於道速或工作的

結故，不克參加，因此波士頓、芝加

哥、洛杉磯、舊金山等地的校友分會

，聽說母校有這麼多的教授將與會，

紛紛來電，希望能與母校的教授見面

，就母校的現況與未來的展望，學行

座談會，向母校提出他們的關懷與建

議。為回應校友們的熱忱，本校決定

全體教授除參加大會外，並分成回車且

，在會前及會後，分赴各地與校友見

面座談，其中包括:六月十三日由陳

義揚教務長帶隊，率領戈武教授、李

其昌教授、黎漠林教授、賀喜淵副教

授及圖書館長丁崑健教授，參加洛杉

磯校友座談會;同日，只永春訓導長

、理學院郭義雄院長、研誰會張俊彥

執行長、鄭恩澤副教授、梁馨科老師

在芝加哥參加另一場座談會;大會結

束後，阮大年校長則率陳教務長、只

訓導長、張執行長，十九日在舊金山

與校友座談;另外資訊中心主任施敏

教授、材料所長林建中教授、梁警科

-
告己才于

始籌備，召集人自趙錫成及鄭國賓兩

位校友擔任，動員了許多校友及其眷

屬參與工作。新竹交大方面，為了配

合美洲校友會的籌備工作，也早在半

年前，已經在台灣委託廠商製作精美

而實用的旅行袋五百個，經由海畫室，

及時交贈美洲校友會;同時在校內的

各項會議中，一再宣怖，希望本校教

授熱烈l參加該項校友太圓圓的活動 O

為了讓i每好校友瞭解母校的最新發展

，更製作了校務報告等出版品及校景

明信片、領帶夾等等贈送校友;同時

更向各系F只要來簡介，以備屆時人手

美 j~'l'l 校友大國國

(1) 五所交通大學

校長、副校長美洲大

囡囡

左起:北方文大校長

草2月坤、是有竹交大校

三抗大學西安文大椒長絆、西南交大校長沈太址

:每交大校長翁丈烈

預備階段

這次大會的

籌備工作，早在

八個月前已經開

團7 崑健教授

(現任新竹交大圖書館館長)

美洲校友會五年一度的海外校友

大圈圈，在令年六月十五日到十八日

，於美國紐澤西州何伯首市的史蒂芬

理工學院舉行白天，與會的校友及眷

屬，多達四百餘入。在此次的盛會中

，海峽兩岸的五所交大也有五十餘位

教授代表參加，可以說是盛況空前。

承蒙友聲總綿的囑咐，要本人就校友

會的盛況，提出報告。
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友把我們一行人送往投宿的飯店，略

事休息一番後，大的到t時左右，李

校友又東接同仁赴會。原來這個座談

會也是一個餐會，但是同仁們只有徒

呼負負，肚子怕已經沒有多少空間，

可以容納更多的食物，因為同仁為怕

打擾主人，又以為t點半座談會，應

該大家都已吃過晚餐，所以先行在飯

店用遍又昂貴叉車且碼的晚餐。不過校

友的盛情，同仁們只好勉強自己，再

度享用一次豐盛的晚餐了 O

雖然不是過末，同時電話通知也

發縛很倉惶，但是校友仍來了二十幾

位。校友中年長有這六十幾設的，其

餘的校友也大都畢業十年以上，大部

份的校友都只在博愛校區生活過，只

有少數幾位瞥見到光復校區草萊新闋

的光景。幸好筆者攜來了二十幾張大

幅校景照片，在會場中展示，同時也

播放了交大簡介的錄影帶。校友看到

母校十年來的迅速發展，十分高興。

會中討論的重點，主要有兩項:

一、為學校未來的發展，特別是人文

社會科系，或其他學院的增設問題

二、今年學運中，本校在學同學的參

與情況，以及學校的措施如何?

對於前者，陳教務長答以正計創

設立傳播科技及應用藝街兩研究所峙

，校友都感到興奮 O 至於本校在學同

學在台北學運期間，採取溫和理性的

抗議行動，認為合理;至於學校本身

對於學生的合理行為，賦予相當廣闊

的自由意見空間，認為處理適當。

座談會到將近十一點才結束。會

後李珊校友學備送六位同仁返旅館，

卻發現座車後窗玻璃竟被不知名人士

rrr擊碎，李校友只待召來警衛，辦理

理賠手續，而改由其他校友送同仁返

回旅館。對於事珊校友的熱忱，同仁

們除謹此感謝外，對於徒增他的麻煩

困擾，也表示十分歉疚。

次日下午，教務長等四位同仁參

加了在加州理工學院的柴玲座談會。

可惜的是榮玲的飛機誤點，僅在會中

出現了十五分鐘。之後，由黎i葉林教

授代表六位同仁參加當地的柴玲歡迎

餐會。

芝加哥校友皮談會

芝加哥校友分會會長是何仁立校

友，一九t四級電工系畢業。參加芝

加哥座談會的教授同仁雖只有五位，

卻分四批到達，因此柯會長的接綴工

作，倒是挺麻煩的。六月十三日晚上

的座談會，來了三十餘位校友，大多

數仍然是畢業十多年而已有相當成就

的校友，少數為近幾年畢業的。座談

會採取餐會的方式，播放交大簡介錄

影帶後，就開始討論，校友的興趣集

中在於母校的未來發展及校地的擴充
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海外校友大囡囡一

紐澤西 ;-[-J 史蒂芬學

院

一、抵達

芝加哥一組的同仁最先在六月十

四日到達大會的所在地一史蒂芬學臨

;次臼下午，經由洛衫潑的一組人鳥

，也飛抵紐約紐莘克機場。大會部按

有專人負責接機。在機場就已遇到許

多來自各地的校友，其中有一位劉姓

的女校友，自我介紹說是一九六三級

上海交大畢業的，讓我們睜大了眼睛

，不敢相信，看她的外表衣著等等，

似乎一九t二畢業還差不多，這位校

友相當風趣，大家一見如故，很快的

在機場等候車子的時候，就熟拾起來

?原來她到美國已經十年了，我們真

希望這幾天要接觸的來自大陸四FIT交

大的校友，都像這樣的類型，那就一

定可以真正的達到「校友大圓圓」的

目的了。

二、住宿

大會期間，全體校友及卷屬，分

住在史蒂芬學院的兩棟宿舍，大會刻

意安排譴阮校長、陳教務長與大陸四

位交大校長及副校長出鄰而居，至於

本校多數同仁也被安排在另一樣宿色

的三樓，恰好與大陸交大的教授也是

隔鄰，因此每天晚上都有很長時間的

溝通機會。第一天雙方最初互相碰苗

時，只是很矜持的點頭打個招呼而已

。十五日晚上，早一天先抵達的兵訓

導長、郭院長、張執行長等人，已經

準備好消夜的酒菜，來歡迎我們這些

晚到的同仁，正當閱始享用時，有人

提議何不邀請大陸交大的同仁一齊來

。於是大夥兒就過去邀請啦!也許仍

是矜持吧?有幾位委宛的拒絕說: r

要睡覺啦」等的，不肯來;另外有幾

位被哉們又拉文雄的，總算話來了。

洒一喝，話匣子就打開了 O 雙方最初

免不了談到一些敏感問題，大陸交大

教授所質疑的，不外乎台獨等的問題

;而我們這邊說的也不外乎不滿意中

共不肯宣佈放棄以武力犯台等要求，

然後談到一些雙方經濟及技術合作等

的可行性問題。慢慢的，雙方的意見

也逐漸趨於一致，互相瞭解對方的觀

點所在，隔崗就消除了 O 可惜的是對

方不是江澤民、丁關根等上海交大校

友，否則今天台海兩岸的問題，不就

迎刃而解了嗎?

第二天晚上的溝通仍然持續著，

依舊把酒歡談，只是由多數人的對談

，化為個人與個人的交談，這時的題

目也由國家大事轉變為個人的際追問

，可



五、展示會場

展示會場設在活動中心四樓，展

示的項目，包括五所交大的教學成果

，與校友企業的產品。新竹交大的攤

位，主要是提供學校及系所介紹及研

究成果的書面資料，出校友自由取間

。另外四 fin交大，也都有簡單的書面

資料提供;特別有趣的是 t海交大附

屬的一個公司，在會揚中展示了該公

司的生度品，包括有仿古銅器和上海

交大教師所晝的國畫作品，並且詣，場

以「捐獻」的名義進行銷售，作起生

立大學 p 所以凶所交大有三所冠以地

名，另一所則以地理位置為校名，本

校則以「國立」兩字為校名;校旗(

徽)有60個齒輪的，有24 、 32個商輸

的，英文名字大陸與台灣拼法不同等

等，這一項討論引起共鳴，校友紛紛

發盲，最後決定授權委員會討論後，

提出報告 O 另外關於下次五年後的校

友大囡囡的開會地點應該在那裡，有

人提出應在五所母校中任柯-fin的所

在地舉行，也得到全體校友的響應。

最後決議:認為五年後台海兩岸的政

治問題，應該已經解決了，至於在新

竹或上海等地，則由五校屆時比照亞

運等，依各校fin提計劃或名干重條件 p

再予審查決定。

閉幕式持續了三個小時，全體校

友興致昂然，氣氛熱烈，一直要到十

二點十分，方緣結束。

官式談話，尤其是寓校長的講詞中，

有時使用「祖國」、「上級正確的領

導方針」等的字眼，多少帶來了嚴肅

的氣氛(最少筆者本身不太喜觀這種

政治味道的講詞) ;按著阮校長以幽

煞的語調，把會場的情緒，帶入一個

高潮。阮校長說:新竹交大成立較晚

，是「老來子 J '比不上上海交大的

九十四歲和北平交大的八十一歲，所

以務請校友要愛護這一個老來子;因

為詳細的校務報告，已經印成精美的

冊子發給所有的校友，所以他只以投

影片簡單地說明交大近五年的發展給

效，短短的十二分鐘就在輕鬆的演講

中消逝。因為前面兩位校長都攜有紀

念品贈送存放於美洲校友會辦公室，

獨有新竹交大採行把禮物分贈給每一

位與會的校友的方式，其價值超過了

大陸交大的數倍，本校原無意與他們

較量，但迫不符己，只好匆忙去取來

旅行袋、領帶夾及校景風景片各一份

，好讓校長及縛在演講完畢後，將之

當眾贈送給大會，嬴來了更熱烈的掌

聲。因為阮校長的風度與講辭的生動

有趣， 按著西安的潛季副校長和西南

的沈大元校長，都以同攘的方式，不

再按講稿宣讀，也鯨政治氣氛，贏來

了全體校友的好評。

接若是提案討論，陳義揚校友提

出了一個議案，討論統一校旗、校歌

及英文校名的問題。因為大陸沒有私

四、大會開幕典禮

十六日上午九時，

在該校演講廳舉行開幕

典禮，由鄭國賓校友搶

任主席。整個會場都坐

滿了校友，氣氛十分熱

刻。當時五所交大的校

長、副校長，依成立或

復校、還校年代之先後

順序，從左至右，坐在

第一排的正中間，最左

邊的是上海交大校長翁

史剖，其次是北平交大

校長萬明坤，本校阮大

年校長坐在正中間，按

著為西南交大校長沈太

元，最右邊為西安交大

副校長潘季。當時採訪

的新聞及電棍記者，紛

紛把焦距對準了這五位

交大的校長，抬攝這難

f每一見的海峽兩岸校長

排排座的奇景。

主席致詞後，按著

邀請台海兩岸交大校友

會會長萬校長，及殷之

浩會長致詞。再來是五

位校長(副校長)作校

務報告，每人十二分鐘

。前面兩位校長都準備

了講稿，屬於比較正式

(2) 放之治學長夫婦參加第六屆美洲校友大囡囡活動

左起:北方文大校長為明坤、殺之治學長夫婦三上

海交大校長翁夫烈

題，已經不再有隔閩、猜疑，純屬私誼，融入了相

當的感情。

三、報到與歡迎酒會

報到地點在史蒂芬學院的學生活動中心一樓，

報到處的牆壁上掛了一面新竹交大的校旗，負責報

到工作的校友，都是畢業於新竹母校。為了避免過

於敏感，後來改易一直新旗，上面已經去掉了「國

立」兩個大字(這一面新旗是新竹交大帶去的) ,

但是徽幟仍是六十個齒輪的新竹交大校徽。

晚餐之後，有一個歡迎酒會，就在報到處旁的

一個交誼廳舉行，空問很小，大約只有本校-間5日

人教室的大小。二百多位校友擠在一堂，當然顯符

狹小。由於中刀次接觸，酒會開始之後，海峽兩岸的

交大教師同仁似乎仍然氣法五相適應，因此名與己

方的校友聊天而已。阮校長因為飛機誤點，快到酒

會結束時，才抵達會塌。



惹來。來自新竹交大的教授有不少都

與之作了交易，筆者本人也犯了四百

美金，買三嗨攜還 G 因為筆者認為 t

海交大文藝創作系的教師同仁，假以

時日，當可成為著名畫家 p 今 B 買來

，除可賞玩之外;來日這些畫家一登

龍門，其畫作即可身價暴增，也算是

一種投資吧 1

六、其他活動

十六日下午是校友分級座談，依

畢業年級區分，老、中、青各自互相

聯誼，交換經駿 o 晚上放映電影，提

供校友觀賞。兩部片子都是台灣拍攝

的電影，第一片是孫越和江霞主演，

以兩岸親情為內容，描述孫越帶著台

灣的妻子到香港與大陸妻女會面的故

事。這部片子主題原是十分嚴肅，但

不知怎麼的，在黑暗中常傳來觀眾幾

草草怪異的笑聲，大概認為這一部片子

是台灣方面的政治宣傳，所以有些大

陸的年青校友用怪異的笑聲，來表示

抗議吧?第二部片子是「報告班長」

十tB 上午的會議，主要探討「

交大與交通 J '下午則分別由校友分

別就科技在各方面的發展，提出報告

。正當校友舉行會議的時候，校友會

也特別安排了眷屬觀光紐約。

十t 日晚上，在二樓舉行正式的

宴會，會中請美國聯邦政府運輸部副

部長趙小蘭(趙聽成校友的千金)演

講。

十八日上午，最後一場會議探討

二十一世紀的工程教育問題，會議後

隨即閉幕。

就整個會議的內容而言，確實相

當豐富而緊?奏。但是有一點卻值得提

出來考慮的，那就是會議的「官方語

吉」問題。在會議期間，校友用來私

下溝通的語言都是國語，但是在開會

時卻往往使用英語。鯨論美洲的校友

或台海兩岸的交大教授同仁，應該是

沒有人不會議國語的， I鄉音」或許

可以增進校友的團結和諧，而沒有必

要使用另一種不屬於自己「母語」的

「國際語言 J 0 因此建議下一屆的籌

備會能就此作一個明確的規定。

波士頓校友分會座談

波士頓校友分會會長劉助校友早

RP來電，表示希望安排本校教授同仁

與校友舉行一次座談會，時間是在大

會之後。但是由於本校畢業典禮在六

月二十三日舉行，所以校長、三長及

三院院長均不克參加，其他同仁也有

不少馬上要轉往其他各地參加學衛會

議。所以只有資訊中心施毆教授、材

料研究所所長林建中教授、圖書館館

長丁崑健教授和工工管系梁擊科老師

能夠分身，人數雖少，但也分別足以

代表名學院及共同科。十九日，一行

P

人即赴波士頓，也因各另有任務目的

，所以倒也忙了兩天，等到二十一日

晚上，才赴座談會會場。

座談會場在一家中國餐館舉行，

校友來了三十餘位，其中大部分都是

畢業自新竹的校友，大約有十位則來

自太陸。本校四位同仁先抵達會場，

等待校友大都到齊了，大陸四所交大

的教授才蝴嫻來遷，原來他們在鄭國

賓校友的安排下，先參觀了過吉多工

廠，所以途中略有耽誤。大陸四所交

大的校長中，獨缺了上海的翁校長，

從報載獲女日，他赴華盛頓參加另一個

交太校友會了，所以自盛宗毅副教授

代表 O

由於是中餐，所以餐會時間拖了

很先，實際也無座談，最後才出四校

各推一位教授致詞，本校自施敏教授

代表。不過因為等符大陸交大一行人

很久，所以我們四位同仁不Ij用這一個

機會，已經先行私下溝通瞭解，所以

也算達到了目的。

第二天，大陸交大的教授繼續由

鄭國賓校友陪同，參觀王安等公司;

本校施敏、林建中教授結伴返紐約;

梁老師繼續留下來辦理治聘教師事宜

;筆者則隨即轉赴芝加哥參加美國閩

書館學會年會，均未能與大陸問校教

授同行。

舊金山校友分會座談

會

舊金山校友分會座談會在六月十

九日晚上舉行。阮校長、陳教務長、

吳訓導長及張執行長，在史蒂芬學院

大會結束後， RP飛往舊金山，參加校

友座談會。仍以餐會方式舉行，與會

校友三十餘人，大多數仍為畢業十年

以上校友。會中校長暢談交大過去幾

年的發展與未來的展望;同時另外三

位行政主管也就自己本身主管業務，

提出報告;特別是即將出任工學院院

長的張俊彥教授，更把對未來工學院

的椅想與計割，提了出來，讓校友能

夠參與討論，增加了熱烈的氣氛 O

次日，阮校長等人即飛返台北，

在東京因飛機故障，耽擱了一天，幸

好這些可能發生的問題早列入他們的

考慮範圈，所以並沒有耽誤二 1 三日

畢業典禮的大典。

舍去 τ~Ji.
Vτ" "1'7

這一次的訪問美國校友之行，I司

仁們有兩點感想，特別提出來:

一、從這次美洲校友會及各地分

會的活動情形來看，整個校友會的結

槽，在總會中仍以一九四九年以前畢

業的校友，居領導地位，但是各地分



會會長已經由一九-to年代左右畢業

的新竹交大校友擔任，活躍在各地分

會的校友，也多國這批人 O 至於一九

八0年代以後學業的校友，來自新竹

交大的，參加校友會活動的人數，已

經逐漸滅少;相反的，大陸四校學業

的校友有逐漸增加的趨勢。其原因可

能歸諸於台灣的研究所教育水聳大幅

提高，與兵役問題，致出國人數較少

;當然這也因為與大陸自八0年代以

後的開放留學政策有關。但是新T"r交

大校友八0年代以後畢業，雖不知前

多，也還不少，為何赴美留學後就比

較少參加各地校友會的活動阻?而其

影響又將如何?事實上，這是一個值

得注意的問題。

二、在這次校友會中，我們可以

感覺到民間的學街文化交流，有助於

兩岸闊的相立瞭解，尤其高級知識份

( 3) 放之浩學長與

趙曉的家人合

影

子間的五相往來。目前大陸政權的領

導人，有不少是交大的校友，也許透

過這種交流，純屬校友的情誼，沒有

利害關係，可以達到以文會友，甚至

透過校友的關係'把台灣地區民眾的

心聲，逐層傅建給丁關根、江澤民等

畢業於交大的中共領導人，為他們所

認知瞭解 P 或許有助於台海兩岸關係

的發展。

八月底，本校教聯會將組閣訪問

大陸四fitf交大，有意參加報名人數已

達四十餘入。這一次的訪問可能將引

起報紙媒體相當的注意。我們希望這

一次的訪問，大陸上的當權校友不要

以統戰方式，來對村來自新竹交大的

教授，而能放棄預存的立場，來聽聽

瞭解這些自掏腰包組團教授的看法，

應該對台海兩岸關係的發展，有所助

益 o
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今年四月區公務之需訪問了海峽

彼岸的北京、成都、上海及廈門，也

於交通設施不夠普及，使得兩週的行

程顯得頗為、緊張" ，但飲水思源的

感召仍不忘抽空尋根 O

目前大陸交大共有四所:北方交

在(在北京) ，西南交大(在成都)

，西安交大(在西安) ，上海交大(

在上海) ，我去之前各地校友也剛剛

舉行過校慶 (4 月 B 日)活動。

在成都，我們開會的對象是郵電

部所屬成部電纜蔽，及第五研究所(

有線傳輸)。成績廠是連年得獎的少

數超級明星廠，共有員工三干，其中

管理階層就有 30 餘位女大校友(大

都是上海入學而在商安畢業) ，像廠

長袁彰(1959) ，總工程師張有琨(

1960 ，其夫婿吳堂亢係同班也在成績

廠) ，副廠長張述民(1966) 及五所

的李伯副教授(上海交大) ，他們都

是十年動亂(此地稱文化大革命)前

完成正規教育的，也是今日中閣大陸

建設的主幹。

在上海，戴絮前教授(誼校畢業

) ，上海光纖通信工程公司總經理陪

我們參觀了幾個國營的生產和研究機

構，他們的領導班底也是以交大校友

為主 o 戴先生的同事在我們離開上海

那天特別帶我到徐家匯上海交大的校

門口照像留念，校園內有←一向!聳的圖

書館是船玉包玉剛先生尊翁包兆龍學

長獻金所建(在北京有一兆龍賓館亦

是包學長所捐獻) ;我在上海那幾天

正逢舉行仁海市人民代表大會，江澤

民總書記(泡電機 1947) 蒞臨指導

，我所遇到的交大人皆以他為榮 O

地不分南北，人不分東西;、飲

水思源 m確使我們交大人在心盤上接

近了許多;筆者才疏學淺，識見不E賢

，這次蜻蜓點水式的大陸行實在是看

不出什麼名堂，但我堅信要實現、廿

一世紀是中蠻人的世紀 H則海峽兩岸

畢業的交大人是責無旁貸的。


